

H26.5.17

慢性胃炎のピロリ菌退治



長尾和宏 (ながお・かずひろ)
東京医大卒業後、大阪大第二内科入局。平成7年、尼崎市で「長尾クリニック」を開業。外来診療から在宅医療まで「人を診る」総合診療を目指す。医学博士。近著「平穀死・10の条件」「胃ろう」という選択、しない選択」はいずれもベストセラー。関西国際大学、東京医科大学客員教授。55歳。

慢性胃炎にも除菌療法が保険適用になりました。よく「親

が胃がんだったから心配なの

が胃がんの予防が健康保険で可能になりました。かつて胃がんは日本人に最も多いがんでした。肺がんに抜かれたとはいえ、現在も胃がんは「あらゆる胃がんもあります。一般的に50歳以下になるがんは、がん遺伝子が深く関与している可能性が強いです。また、タバコやストレスなどの影響が減ります。

昨年から、ピロリ菌陽性の慢性胃炎にも除菌療法が保険適用になりました。よく「親



「胃腸」シリーズ③

ます。多くの胃がんの発生に、最も密接に関与していると認定されているのがピロリ菌。ピロリ菌感染→萎縮性胃炎→胃がんの発生という一連の機序が想定されます。このた

め、ピロリ菌を退治すると胃がんになる確率が大幅に低下するのです。

20年前、私は大学病院でヒダの太い胃袋に関する研究をしていました。胃透視で胃袋のヒダの太い人を集めて胃から出るホルモンを測定して論文を書き学位を頂きました。

後になり、ヒダが太い胃袋は

はいなことが多いですが、正式には、内視鏡で胃粘膜を少しだけ採取して行う迅速ウ

レアーゼ試験(CLOテスト)や、内視鏡を使わない尿

素呼気試験(UBT)でピロリ菌の有無を診断します。

内視鏡で早期胃がんが発見された場合、その多くが内視

鏡手術や腹腔鏡手術で完治す

はいなことが多いためですが、

ており、現在では6、7割程

空けてから必ず除菌が成功し

たかどうかを検査してくださ

い。もし除菌に失敗していて

も大丈夫。ちゃんと「2次除

菌」のためのお薬セットも保

険適用になっています。つま

り、もし1次試験で不合格で

も、追試を受けければ最終的に

合格する人が9割以上なので

除菌で胃がん確率3分の1に

ピロリ菌に感染している胃袋であることがわかりました。ピロリ菌を退治すると、胃のヒダが細くなり胃炎も改善することもわかりました。ですから、胃透視の写真にある胃のヒダの大きさを見れば、ピロリ菌に感染しているかどうかがわかります。内視鏡で見るだけでも感染の有無が大体わかります。

除菌療法は、除菌用のお薬を朝晩に1週間飲むだけです。副作用としては約1割に下痢があるなどがあります。内視鏡検査を受けるときには、専門医とよく相談

ができます。もし自覚症状があつて内視鏡検査を受けるときには、専門医とよく相談してください。



迅速ウレアーゼ試験(CLOテスト)

ピロリ菌の有無を調べる検査法のひとつ。採取した

少量の胃粘膜組織を寒天ゲルの中に置く。もしピロリ

菌がいれば酵素の働きでpHが上昇し、ゲルの色が黄↓胃がんの発生という一連の

菌がいれば酵素の働きでpHが上昇し、ゲルの色が黄

色から赤色に変化する。

ひょうご